

Le point de l'actualité de la semaine : 013/2024 :

**Par André Dulou 156^{ème} SR, responsable de la revue de presse
Défense de l'UNION-IHEDN**

A la une aujourd'hui :

« Le changement militaire est une condition nécessaire de la victoire » (Le Point, 1^{er} avril 2024, Clément Machicourt)

INTERVIEW. Professeur au centre sur les études de la guerre à l'université du Danemark du Sud, Olivier Schmitt explique dans un livre fouillé comment et pourquoi les armées n'ont cessé d'évoluer.

« *Si vis pacem, para bellum* » (« Si tu veux la paix, prépare la guerre ») n'a jamais semblé autant d'actualité sur le continent européen. Deux ans de guerre en Ukraine ont mis nombre de pays devant le fait accompli brutal d'un retour de la guerre dans les relations internationales. Mais, justement, comment la prépare-t-on ? Professeur au Center for War Studies à l'université du Danemark du Sud, Olivier Schmitt en donne une réponse complète dans *Préparer la guerre**.

Loin de leur image conservatrice, les forces armées, de la fin du XIX^e siècle jusqu'à nos jours, n'ont cessé de s'adapter à leur environnement. Le changement connaît différents niveaux, avec des ajustements et des adaptations, qui sont très courants, ainsi que des innovations et des ruptures. Ces deux dernières catégories sont plus rares et sont souvent le fruit des relations civilo-militaires où le politique décide en dernier lieu. Une excellente approche pour mieux comprendre les choix faits par les militaires dans un difficile équilibre entre besoins, capacités et projection sur ce que sera la guerre de demain.

Le Point : Alors que, dans l'imaginaire collectif, les armées sont des organisations vues comme « conservatrices », vous montrez au contraire qu'elles n'ont cessé de s'adapter et d'évoluer, de gré ou de force.

Olivier Schmitt : C'est le paradoxe principal des forces armées, qui sont des institutions spécialisées dans la création de la cohésion via des exercices physiques collectifs, la discipline et la tradition. C'est la garantie de l'efficacité militaire. Le changement est ainsi une potentielle menace à la cohésion et donc à l'efficacité militaire.

Pourtant, les forces armées sont insérées dans un environnement politico-stratégique qui les soumet à de fortes pressions au changement. Que ce soit parce que les dirigeants politiques leur disent que leur mission va changer ou parce que l'environnement sociopolitique dans lequel elles existent est en train d'évoluer lui-même.

Le recrutement des soldats en 2024 n'a rien à voir avec celui de 1914, car la population française a changé. En termes d'entraînement physique, de niveau d'éducation, etc. C'est cette tension fondamentale qui existe entre un besoin de maintenir la cohésion et un besoin d'adaptation qui est plus ou moins bien négocié en fonction des situations.

https://www.lepoint.fr/livres/olivier-schmitt-le-changement-militaire-est-une-condition-necessaire-de-la-victoire-01-04-2024-2556431_37.php

-0-

Les actualités de défense, avec cet article, sur la journée de la préparation militaire marine de la Nouvelle Aquitaine :

Ils ont choisi de découvrir la Marine nationale et défilent sur la place de la Bourse de Bordeaux (Sud-Ouest, 30 mars 2024, Margot Sanhes)

Samedi 30 mars a eu lieu la journée nationale des préparations militaires marines (PMM). Un événement s'est tenu place de la Bourse à Bordeaux, pour rendre hommage aux Néo-Aquitains de 16 à 21 ans qui choisissent de découvrir la Marine nationale pendant une année

« C'est mon meilleur ami depuis la maternelle, confie Clément ému. Il m'en parle depuis si longtemps, je suis super content pour lui ! » L'adolescent de 17 ans regarde son acolyte de toujours, Nathan, au loin. En cette fin de matinée du samedi 30 mars, Nathan se tient au garde-à-vous sur la place de la Bourse de Bordeaux, vêtu d'une tenue de la Marine nationale. Autour de lui se trouve une centaine de jeunes qui, comme lui, a décidé de participer à une préparation militaire marine (PMM).

Pour la deuxième année consécutive, une journée nationale est organisée. Elle met à l'honneur les 3 300 jeunes de 16 à 21 ans, issus de tout le territoire, qui suivent une PMM depuis septembre et jusqu'à juin. Lors de douze samedis, ils se forment aux rudiments des métiers de la mer, avant de partir découvrir une base navale pendant cinq jours.

<https://www.sudouest.fr/gironde/bordeaux/ils-ont-choisi-de-decouvrir-la-marine-nationale-et-defilent-sur-la-place-de-la-bourse-de-bordeaux-19152540.php>

La France reprend – encore – des missiles Hellfire II (HOME FOB, 30 mars 2024, Nathan Gain)

Pour la troisième fois en moins d'un an, la France a passé commande d'un lot de missiles air-sol Hellfire II auprès du géant américain Lockheed Martin.

Valorisé à 483 M\$ (447 M€), ce contrat notifié hier prévoit la livraison de « systèmes de missile air-sol » au profit de l'US Army et de trois clients exports : la République tchèque, la Pologne et la France. La définition du système acquis est succincte mais ne peut s'agir que du Hellfire II, un missile que les armées françaises opèrent à partir de l'hélicoptère d'attaque Tigre HAD et du drone MQ-9 Reaper.

Le volume commandé et la quote-part française ne sont pas détaillés dans ce qui semble être une tranche d'un contrat pluriannuel signé en mars 2023 pour la production de jusqu'à 8000 missiles Hellfire 2 et *Joint Air-to-Ground Missiles* (JAGM) par an à destination des forces américaines et de clients étrangers.

Moins médiatisé que le Mistral 3 ou l'Aster, le Hellfire II est l'une des références concernées par l'enveloppe de 1,5 Md€ inscrite dans la loi de finances 2024 pour la remontée en puissance des stocks de munitions. Ces missiles permettront notamment de « pérenniser la capacité de frappe des hélicoptères Tigre », indique un rapport parlementaire.

<https://www.forcesoperations.com/la-france-reprend-encore-des-missiles-hellfire-ii/>

L'armée de Terre définit des doctrines d'emploi pour les munitions téléopérées dans le cadre du projet Circaète (OPEX 360, 30 mars 2024, Laurent Lagneau)

Comme le montre la guerre en Ukraine, les munitions téléopérées [ou drones « kamikazes »] sont désormais incontournables, que ce soit pour frapper dans la profondeur ou pour neutraliser des cibles dites d'opportunité... Ce que le conflit au

Haut-Karabakh avait présagé. D'ailleurs, en France, cette capacité fut très vite identifiée comme étant essentielle par le Commandement des opérations spéciales [COS], celui-ci ayant exprimé le souhait de se l'approprier en 2021.

Depuis, la Direction générale de l'armement [DGA], via l'Agence de l'innovation de défense [AID], a lancé les projets Colibri et Larinae afin de développer des MTO de courte et de moyenne portée. La Loi de programmation militaire [LPM] 2024-30 en a fait une priorité, avec l'objectif d'en acquérir « au moins » 1800 exemplaires pour en doter l'armée de Terre.

D'où l'intérêt du projet Circaète, mené par les officiers stagiaires du cours « armement 2023-24 » de l'établissement de formation technique et scientifique de l'armée de Terre [EMSST – Enseignement militaire supérieur scientifique et technique].

<https://www.opex360.com/2024/03/30/larmee-de-terre-definit-des-doctrines-demploi-pour-les-munitions-teleoperees-dans-le-cadre-du-projet-circaete/>

Les relations internationales :

Synthèse de l'actualité internationale de mars 2024 (Diploweb, 1^{er} avril 2024, Axelle Degans)

Le sort des urnes

AU PORTUGAL, les élections législatives de mars 2024 ont été perdues par les socialistes, sans être vraiment gagnées par la coalition de droite Alliance démocratique (AD) (avec en son sein, le parti social-démocrate PSD), qui avec un peu plus de 29% des suffrages exprimés ne peut gouverner seule. Les socialistes, derrière l'ancien ministre Pedro Nuno Santos, avec un peu plus de 28% des votes arrivent en deuxième position. La formation populiste Chega (c'est-à-dire Assez !) recueille 18 % des voix. La constitution d'un gouvernement de coalition s'annonce laborieuse. Cette élection s'est tenue dans un contexte de scandale politico-financier (démission du Premier ministre Antonio Costa et de plusieurs ministres en novembre 2023 pour corruption) qui n'est pas sans expliquer la percée de Chega. La progression sensible de l'immigration au Portugal, et la dégradation des conditions de vie des classes moyennes expliquent ce phénomène assez commun en Europe. Il faut y ajouter pour le Portugal, le départ de jeunes diplômés qui font désormais défaut dans ce pays, par exemple dans le domaine de la santé.

En Russie, les élections présidentielles de mars 2024 ont été remportées, sans surprise, par le président sortant Vladimir Poutine. La Constitution a été modifiée pour que le président puisse se présenter à un cinquième mandat. Sans opposition politique, le président russe est supposé réélu avec presque 90% des suffrages exprimés et une participation affichée de plus de 73%. Si cette élection s'est tenue sans heurts majeurs, l'ONG OVD-Info évalue à plus de 80 le nombre des arrestations.

Le Sénégal a finalement organisé en mars 2024 ses élections présidentielles un temps repoussées à la fin de l'année par le président sortant qui craignait que son dauphin ne soit pas élu. C'est exactement ce qui s'est passé. Les élections ont été remportées par l'opposant Bassirou Diomaye Faye, et ce dès le premier tour alors que sa campagne électorale a été rapide... du fait de son interpellation et de son emprisonnement par le pouvoir. Cette élection est donc un véritable désaveu pour le président Macky Sall qui a réussi à empêcher la candidature de Ousmane Sonko, mais pas la victoire sans appel (du candidat antisystème du parti Pastef, parti volontiers populiste).

<https://www.diploweb.com/Synthese-de-l-actualite-internationale-de-mars-2024.html>

Afghanistan : mille jours de gouvernement taliban ‘ Asialyst, 29 mars 2024, Olivier Guillard)

Non, le « cimetière des empires », désormais Émirat islamique d’Afghanistan – n’a pas purement et simplement disparu du radar de la tumultueuse actualité agitant de toutes parts l’Asie-Pacifique, loin s’en faut. *A minima*, disons qu’il s’est fait un tant soit peu plus discret dernièrement, moins omniprésent, laissant à d’autres théâtres asiatiques eux aussi terriblement fébriles le devant de la scène géopolitique régionale, comme le détroit de Taïwan, la mer de Chine du Sud, la péninsule coréenne ou la frontière sino-indienne.

Certes, près de trois ans après la désintégration à l’été 2021 de l’administration Ghani à Kaboul, la défaite – par KO et chaos – du camp pro-démocratie sous les coups de boutoir des mollahs talibans et de leurs troupes zélées, pour ne pas parler du retrait précipité*, sinon désordonné, voire déshonorant, d’une coalition internationale éreintée par deux décennies de présence, d’espérance et d’impuissance conjuguées, cette nation passerelle entre les Asies centrale et méridionale ne s’est pas départie de sa jurisprudence crisogène, ni de sa fébrilité malade, moins encore de sa sinistralité coutumière. L’actualité de ces derniers jours, des semaines passées, en témoigne plus qu’il ne faudrait.

<https://asialyst.com/fr/2024/03/28/afghanistan-mille-jours-gouvernement-taliban/>

La Corée du Nord – l’obsession nucléaire. Entretien avec Juliette Morillot (revue Conflit, 1^{er} avril, propos recueillis par Alban de Soos)

Au début de votre ouvrage, vous expliquez l’histoire de la Corée, colonie japonaise de 1910 à 1945. Une histoire marquée par les guerres, les pillages et les invasions, ce qui a conduit la Corée à fermer ses frontières, devenant un « royaume ermite ». Peut-on dire ainsi que la Corée, et en l’occurrence la Corée du Nord, tient dans son ADN ce renfermement sur elle-même ?

Je pense que l’expression « royaume ermite » utilisée par les médias étrangers pour parler de la Corée du Nord est une manière pratique de décrire un pays qui est fermé. Cependant, cette expression fait référence aux siècles passés, remontant à l’époque avant la partition de la Corée. J’explique dans le livre que jusqu’au XVII^e siècle, la Corée était du fait de sa volonté face aux invasions et destructions récurrentes un royaume totalement fermé, bien avant la colonisation japonaise. Cette tendance s’explique en partie par la position géopolitique de la Corée, prise en tenaille historiquement par deux puissants empires, la Chine et le Japon. Cette méfiance envers le monde extérieur est profondément enracinée dans l’identité coréenne, tant au Nord qu’au Sud.

Bien que la Corée du Sud soit aujourd’hui ouverte à l’Occident et accepte désormais l’immigration, cette transition reste complexe. En revanche, la Corée du Nord, en raison de sa nature fermée, accentuée davantage depuis la pandémie de COVID-19, est effectivement isolée de la communauté internationale. Cependant, ce n’est pas nécessairement une volonté d’isolement de sa part, mais plutôt une tentative de se protéger, conforme à sa doctrine du juche.

Pour résumer, cette caractéristique est commune aux deux Corées et est profondément enracinée dans leur histoire.

<https://www.revueconflits.com/la-coree-du-nord-lobsession-nucleaire-entretien-avec-juliette-morillot/>

Sur le plan de l'économie, cet article sur l'intelligence artificielle: Intelligence artificielle : la coopération entre UE et États-Unis se renforce (Euractiv, 29 mars 2024, Eliza Gkritsi, translated by Anna Martino)

les États-Unis sont en étroite collaboration sur les risques liés à l'intelligence artificielle (IA) et leur réduction, notamment pour un éventuel partenariat sur l'IA générative, selon une ébauche de déclaration non publiée, consultée par Euractiv, pour une réunion commune qui se tiendra les 4 et 5 avril.

Alors que l'UE a adopté un règlement complet sur l'IA au début du mois de mars, les États-Unis ont publié un décret sur la technologie au niveau fédéral, axé sur des principes directeurs par opposition aux mesures contraignantes de l'UE. Plusieurs États américains ont adopté leurs propres lois sur le sujet.

Le projet de déclaration commune pour la sixième réunion ministérielle du Conseil du commerce et des technologies (CCT) entre l'UE et les États-Unis est daté du 13 mars et a été consulté par Euractiv. Celui-ci a été présenté pour discussion du côté européen lors de la réunion des ambassadeurs de l'UE qui s'est tenue cette semaine, le Coreper.

<https://www.euractiv.fr/section/intelligence-artificielle/news/intelligence-artificielle-la-cooperation-entre-ue-et-etats-unis-se-renforce>

Chine : un siècle de tempêtes en vue pour l'économie, selon le milliardaire Ray Dalio (Capital, 30 mars 2024, Nicolas Gallant)

L'économie chinoise tend à se stabiliser, mais reste fragile. Elle est bien loin d'être tirée de l'ornière, selon le célèbre investisseur milliardaire Ray Dalio, qui a cofondé Bridgewater, un des plus importants fonds spéculatifs de la planète.

La Chine continue d'inquiéter les investisseurs en actions de la planète. Outre le risque d'invasion de Taïwan, qui pourrait susciter de nouvelles tensions géopolitiques, l'économie chinoise est soumise à des pressions négatives structurelles (vieillesse de la population dû à l'ex-politique de l'enfant unique et recul attendu de la population active, concurrence d'autres grandes puissances émergentes - comme l'Inde - ou de pays dynamiques à bas coûts comme le Vietnam, etc.) et devrait souffrir encore longtemps de la crise immobilière.

<https://www.capital.fr/entreprises-marches/chine-un-siecle-de-tempetes-en-vue-pour-leconomie-selon-le-milliardaire-ray-dalio-1494590>

Automobile : La LLD, solution clé en main pour les professionnels (Economie matin, 1^{er} avril 2024, Julien Bourdonnec)

L'augmentation du prix des matières premières et l'inflation (4,9% en 2023) poussent les entreprises à réviser leur budget et à rester prudents en 2024. La gestion de leur flotte fait partie intégrante des réflexions à mener et elle doit répondre encore plus, cette année, aux nouveaux enjeux de la transition écologique.

Pour gérer leurs flottes automobiles, les entreprises peuvent se tourner vers différentes solutions de financement, dont la location longue durée (LLD). **Pour les professionnels, la location longue durée reste la solution la plus flexible, écologique et économique.**

La LLD ou la tranquillité d'esprit

Les professionnels disposent d'une large palette de solutions pour répondre à leurs besoins de mobilités selon leurs contraintes financières. Ils peuvent choisir d'acheter leurs véhicules ou opter pour de la location longue durée avec services. La LLD offre de nombreux avantages, à commencer par une tranquillité d'esprit ! En effet, il ne s'agit pas seulement de financer un ou plusieurs véhicules mais également de bénéficier de services associés permettant à l'entreprise de rester concentrée sur son activité et ce, à travers une solution efficace sur le plan économique.

<https://www.economiamatin.fr/automobile-flotte-lld-voiture-professionnel-bourdonnec>

Lire avec intérêt cet article concernant la sécurité intérieure :

La carte verte et la vignette disparaissent des véhicules immatriculés (Gendinfo, 1^{er} avril 2024, la rédaction)

À compter du 1^{er} avril 2024, les automobilistes et les usagers de deux-roues motorisés ne seront plus obligés d'apposer la vignette de l'assurance sur leur véhicule, ni de détenir la carte verte de l'assurance dans leur véhicule, mais l'assurance auto ou moto reste obligatoire et indispensable.

Annoncée lors du dernier comité interministériel de la sécurité routière, le 17 juillet 2023, la suppression de la carte verte représente une avancée importante dans la simplification de la vie administrative des usagers de la route et dans la lutte contre la falsification des papiers.

Désormais, les assureurs renseignent un fichier appelé Fichier des véhicules assurés (FVA) consultable par les forces de l'ordre. Lors d'un contrôle routier, il ne sera donc plus nécessaire de présenter les papiers de l'assurance. Les forces de l'ordre vérifieront, avec le numéro d'immatriculation, dans ce fichier, si le conducteur est effectivement assuré.

Le Fichier des véhicules assurés consultable par les titulaires d'un contrat d'assurance Depuis le 12 mars, chaque titulaire d'un contrat d'assurance peut vérifier la situation de son véhicule dans le fichier des véhicules assurés grâce au numéro d'immatriculation et du numéro de formule du certificat d'immatriculation. Il faut pour cela se rendre sur le site : <https://www.fva-assurance.fr/>.

Si le véhicule n'est pas renseigné dans le fichier, le titulaire du contrat d'assurance doit se rapprocher de son assureur.

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2024/la-carte-verte-et-la-vignette-disparaissent-des-vehicules-immatricules>

Et quelques articles de fond et d'actualité :

Au Sahel, opération rime de nouveau avec externalisation (HOME FOB, 29 mars 2024, Nathan Gain)

Le ministère des Armées cherche à doter ses forces présentes au Tchad d'une capacité de récupération et d'évacuation médicale héliportée, lancement d'une consultation à la clef.

Un millier de militaires français sont toujours à pied d'oeuvre au Sahel, tous basés au Tchad après les retraits successifs du Mali, du Burkina Faso et du Niger. Un contingent aux moyens aériens limités et auprès duquel sera donc peut-être affrété un hélicoptère chargé de conduire

des missions de récupération de personnel isolé en zone permissive et d'évacuation médicale (MEDEVAC).

Les besoins exprimés ? Une aptitude à opérer dans un rayon de 800 km à vide ou de 400 km avec une charge de 1 tonne. De quoi, dans le premier cas, couvrir l'essentiel d'un pays grand comme deux fois la France métropolitaine au départ de N'Djamena. Mais aussi un appui disponible 24/7 pour une alerte fixée à une heure, délai éventuellement réduit à 30 minute sur décision de la force. L'appareil devra pouvoir opérer à partir de terrains sommaires non reconnus.

<https://www.forcesoperations.com/au-sahel-operation-rime-de-nouveau-avec-externalisation/>

Remise de calots pour les équipiers de l'escadrille air jeunesse de la base aérienne de Romorantin (Défense, 29 mars 2024, armée de l'air et de l'Espace)

Mercredi 27 mars 2024, les 17 équipiers de l'**escadrille air jeunesse** (EAJ) de la **base aérienne 273 de Romorantin** ont reçu leur **calot** lors d'une cérémonie présidée par le **général de brigade aérienne Frédérick Devanlay**, sous-directeur recrutement, réserves, jeunesse de la Direction des ressources humaines de l'armée de l'Air et de l'Espace (**DRHAAE**).

Après l'inauguration de la première escadrille air jeunesse sur la base aérienne 273 en septembre 2023, chaque équipier a reçu, ce 27 mars, son calot, faisant la fierté de leurs proches venus nombreux assister à cet événement. Symbole historique de l'Aviateur, la remise de calot, en présence des autorités civiles et militaires et du personnel de la base, a su marquer solennellement l'appartenance de ces jeunes volontaires à l'armée de l'Air et de l'Espace.

<https://www.defense.gouv.fr/air/actualites/remise-calots-equipiers-lescadrille-air-jeunesse-base-aerienne-romorantin>

Parus au journal officiel :

Décret n° 2024-287 du 29 mars 2024 relatif à la procédure de prévention et de répression de la commission sur internet de certaines infractions douanières et de l'infraction de vente de tabac à distance

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049345437>

Décret n° 2024-293 du 29 mars 2024 modifiant le décret n° 78-729 du 28 juin 1978 fixant les régimes de solde des militaires

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049345939>

Décret n° 2024-277 du 28 mars 2024 relatif au « Pass'colo »

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049339141>

Décret n° 2024-278 du 28 mars 2024 relatif à la sécurité des approvisionnements des forces armées et des formations rattachées

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049339435>